

Aucun des pays du Commonwealth n'est assez puissant ni assez indépendant pour agir en faisant abstraction de l'opinion ou de l'aide des autres. Nul d'entre nous n'ignore l'utilité de la consultation et de la collaboration. A l'occasion de nos rencontres de chefs de gouvernement et, par extension, au sein des autres associations auxquelles nous appartenons, nous sommes à même de comprendre nos aspirations et nos problèmes mutuels.

Voilà, à mon avis, le sens de notre association. Je ne suis pas ici à la recherche d'un nouveau rôle pour le Commonwealth, ni même d'un rôle quelconque. Pour nombre d'entre nous, le Commonwealth est une porte ouverte sur le monde. Son importance augmentera notablement avec les années, sans doute parce qu'il n'a aucune fonction précise et insiste plutôt sur la valeur des relations humaines.

De par sa nature, notre rencontre ne saurait se prêter à la résolution d'aucune crise, ni à la solution d'aucun problème important. En nous tournant vers l'avenir, toutefois, nous devrions être en mesure de reconnaître certaines questions qui, si l'on s'en désintéressait, risqueraient de prendre des proportions dangereuses.

A mesure qu'il occupait la planète, l'homme a fait preuve de peu de sagesse et de vision. Par cupidité, ou par ignorance, ou par indifférence — ou à cause des trois à la fois — l'humanité se trouve de moins en moins accordée au milieu dont sa survie dépend. Nous polluons l'atmosphère et les océans à une allure effarante; nous exploitons nos ressources comme si elles devaient toujours se renouveler; nous remplissons mal notre tâche de fournir à des millions d'habitants de la nourriture et un abri; nous demeurons impuissants à vivre en paix les uns avec les autres, ou à partager équitablement les moyens dont chacun a besoin pour vivre dignement. Ce n'est pas, nous le savons, au cours de la semaine prochaine que nous trouverons une solution à ces problèmes de longue date.

Cependant, j'ai confiance que grâce à des échanges réfléchis, ces problèmes pourront être mieux cernés et compris et qu'il nous sera possible de préparer pour les habitants de tous nos pays un avenir meilleur. L'utilité de notre rencontre, je la vois dans l'occasion qu'elle nous donne de participer à des délibérations de ce genre.